



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

MARTES 26 DE NOVIEMBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1262 // Precio 10 pesos



Vecinos de Tepetitlán protestan por contaminación en la Endhó

▲ La mañana de ayer, un numeroso grupo de habitantes del municipio de Tepetitlán, encabezados por la alcaldesa Ana Elsa Castillo Cea, se manifestó en las inmediaciones de Palacio Nacional, en la Ciudad de México. La protesta tuvo como objetivo exigir al gobierno federal y a la presidenta,

Claudia Sheinbaum, atención inmediata ante la crisis sanitaria provocada por la proliferación del mosquito Culex y la grave contaminación de la presa Endhó. Entre las demandas se incluyen la fumigación masiva en las comunidades afectadas y la eliminación del lirio acuático. Foto Especial / P7

Patiño llama a investigar desvío en gobierno anterior

● La pasada administración estatal adquirió un *blockchain* por 48 millones de pesos; su precio normal es de 8 millones

● "Ojalá la auditoría ponga atención en esto, porque es un fraude", dijo el director general del Citnova

● Lamentó la negativa de 25 mdp que solicitó para un proyecto relacionado con el litio

ADELGARMEZ / P2

De Interés General



▲ Foto Especial

Remediarán los ríos Lerma-Santiago, Tula y Atoyac

Hidalgo firma acuerdo nacional por el derecho al agua y su saneamiento

● El próximo año gobiernos estatales deberán informar sobre avances

● Se espera que para el cierre del sexenio el río Tula estará limpio

● En la zona centro, incluida la ZMVM e Hidalgo, hay estrés hídrico

● "No podemos ser la doceava economía con ríos contaminados"

ADELGARMEZ / P3

Avalan ingresos por \$9.3 billones para 2025

● La Comisión de Hacienda aprobó la iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación

● La principal fuente de ingresos presupuestarios será la recaudación de impuestos

● Fueron 22 votos a favor de Morena, PVEM, PT y MC; 10 en contra del PAN y PRI

REDACCIÓN / P2

“La crítica juega un papel fundamental en los procesos de transformación social, política, cultural y personal. Sin embargo, es crucial que su ejercicio sea honesto y constructivo, huyendo de los adornos retóricos que a menudo desvirtúan el mensaje central”. DINO MADRID / P8

DN
UE
ST
CT
RA
GA
P
A

Google play App Store

La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Velver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz

Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>



@JornadaHidalgo



<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL



comercial@hidalgo.
jornada.com.mx



Tel: 5589510832

Publicación diaria,
26 de noviembre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso
Comercial 2, Col. Centro,
C.P. 42000, Pachuca de
Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de
C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353,
Col. Ampliación Cosmopolita,
Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670,
CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Az-
capotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de
Título y Contenido.** 17440
otorgado por la Comisión Ca-
lificadora de Publicaciones y
Revistas Ilustradas de la Se-
cretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otor-
gado por el Instituto Nacional
del Derecho de Autor:** 04-
2021-080217242200-101

BUSCAN ECHAR A ANDAR LOS LABORATORIOS DEL CITNOVA

Patiño llama a investigar desvío en gobierno anterior



Gobierno pasado adquirió un blockchain por 48 mdp; su precio normal es de 8 mdp, asegura

ADELA GARMEZ

El director general Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación de Hidalgo (Citnova), Francisco Patiño Cardona, aseguró que la anterior administración estatal adquirió un blockchain por 48

millones de pesos, cuando en el mercado su precio normal es de 8 millones, por lo que hizo un llamado a la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) a fiscalizar dicha compra a sobrecosto. “Ojalá la auditoría ponga atención en esto, porque es un fraude, en lugar de andarnos multando porque

▲ Durante el Premio Hidalgo de Ciencia, Tecnología e Innovación 2024, el director de Citnova pidió a la ASEH fiscalizar equipo adquirido a sobrecosto y no dulces para infancias con cáncer. Foto Especial

compramos un dulce para los niños con cáncer, como ya pasó anteriormente; bueno, no nos multaron, nos amonestaron públicamente, porque no estaba, según ellos, no justificábamos algunos dulces para los niños y niñas con cáncer. Entonces, hay cosas más importantes como esto, el blockchain”, precisó.

Durante el acto protocolario del Premio Hidalgo de Ciencia, Tecnología e Innovación 2024, el funcionario también lamentó la negativa de 25 millones de pesos que solicitó para la realización de un proyecto que tiene que ver con el litio, por lo que insistirá para que el proyecto sea considerado para el Presupuesto de Egresos del próximo año, pues, aunque cuentan con todos los requisitos administrativos en tiempo y forma, fue negado el recurso.

“Hemos cumplido con todas las etapas administrativas, hicimos la tarea de la A a la Z y logramos en tiempo y forma terminar, pero por muchas causas la administración dejó fuera el proyecto del litio; 25 millones de pesos perdidos. Sin embargo, los científicos somos tercios y el año que viene vamos a meter ese proyecto para obtener los 25 millones”, refirió.

No obstante, precisó que buscan recursos económicos de diferentes instituciones que se dedican a la ciencia y tecnología, pues no pretenden detener, por falta de capital, los proyectos que tienen contemplados para el siguiente año, como la adquisición de equipos financiados con recursos externos para echar a andar los laboratorios del Citnova, así como iniciar la primera etapa de estudio sobre la liberación del litio a partir de los minerales.

“Hay otros (proyectos) como el centro de investigaciones en lingüística, pues en Hidalgo se hablan tres idiomas, aunque ya perdimos dos, y no quitamos el dedo para estudiar el problema del agua y el cambio climático”, sentenció.

Avalan en comisiones ingresos por 9.3 billones de pesos para 2025



REDACCIÓN

La Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados aprobó ayer, sin cambios y en una sola ronda de sesiones, la iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación 2025, que prevé ingresos por 9 billones 302 mil millones de pesos, de los cuales un billón 576 mil 170 millones serán financiados con deuda pública.

La principal fuente de ingresos presupuestarios será la recaudación de impuestos, la cual ascendería a 5.2 billones

de pesos, un incremento de 2.8% en términos reales respecto a lo aprobado en 2024.

El dictamen fue avalado con 22 votos a favor de Morena, Partido Verde, Partido del Trabajo y Movimiento Ciudadano y 10 votos en contra del PAN y PRI; se envió a la Mesa Directiva para que se incluya en la sesión del Pleno este martes.

Durante la discusión, el diputado morenista José Narro reconoció los grandes proyectos de infraestructura que se construyeron en el sexenio pasado y que, aun cuando se permitió un techo de deuda para llevarlos a cabo, vinieron con un gran crecimiento económico en el país, por lo cual, dijo, este gobierno debe seguir en esa ruta.

En cambio, el diputado panis-

ta Guillermo Anaya insistió en lo erróneo de los cálculos de Hacienda y dijo que su bancada plantea “serias dudas” sobre el crecimiento previsto, así como en la cotización del peso frente al dólar.

También planteó considerar la caída de las remesas a partir de enero de 2025, cuando Donald Trump asuma la presidencia de Estados Unidos y comience a aplicar su política de deportación masiva.

El priista Emilio Suárez destacó la intención de Hacienda de devolver al país a una trayectoria de deuda sostenible, acusó que también pretende implementar una política de acoso y abuso contra los contribuyentes.

En la Ley de Ingresos se proponen, entre otros ajustes, aumentar la cuota de los derechos

relacionados con los servicios migratorios a pasajeros de vuelos internacionales, y que 60% de los ingresos por explotación de aeropuertos federales se destinen a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y 40% a la Secretaría de Marina (Semar).

En la minería, la Ley Federal de Derechos busca incrementar la tasa del derecho especial de 7.5 a 8.5% y la del derecho extraordinario de 0.5 a 1%, pues considera que los beneficios económicos que obtiene el sector minero de la explotación de minerales y sustancias no renovables propiedad de la nación han sido muy importantes.

Se prevé que el dictamen sea sometido este martes al Pleno de los diputados para su debate y aprobación y de inmediato se enviará al Senado.



SANEARÁN LOS RÍOS LERMA-SANTIAGO, TULA Y ATOYAC

Hidalgo firma acuerdo para garantizar derecho al agua

El próximo año, los gobiernos estatales deberán informar sobre el avance de descontaminación

ADELA GARMEZ

La presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, informó, tras la firma del Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad, que dentro de un año los gobiernos estatales deberán presentar un avance sobre las estrategias implementadas y el saneamiento de los ríos Lerma-Santiago, Tula y Atoyac. Consideró que dichos afluentes serán entregados limpios al cierre del sexenio.

“Este es un acuerdo en donde estamos las 32 entidades. Son varios ejes. El primero es el reconocimiento al agua como un bien nacional, no como mercancía, sino como un derecho. A todos nos une que haya agua suficiente para la producción de alimentos y eso solo lo podemos hacer juntos con un programa inte-

gral. En la zona norte del país y la Zona Metropolitana, incluido Hidalgo, hay un estrés hídrico y hay un plan integral para poder mejorar la calidad y abastecimiento de agua para estas zonas”, refirió.

Asimismo, puntualizó que, si bien los tres ríos con los que se empezará a trabajar no son los únicos contaminados del país, sí los más urgentes de atender, por lo que se inicia con ellos.

“No podemos ser la doceava economía del mundo y tener los ríos más contaminados del mundo, debemos cumplir la norma y destinar los recursos suficientes para que haya salud, y que el agua de los ríos tenga los servicios ambientales que requiera y pueda ser usado para consumo humano. Hemos destinado tres ríos que han sido trabajados desde hace años, pero que no se ha hecho de manera integral”, acotó.



▲ “No podemos ser la doceava economía del mundo y tener los ríos más contaminados del mundo. (sic)”, planteó ante mandatarios estatales la presidenta Claudia Sheinbaum. Foto Especial

A la firma de dicho acuerdo entre gobierno federal, Semarnat, Conagua y Agricultura, asistieron gobernadores y representantes de los ejecutivos estatales, entre ellos el mandatario de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar.

Por su parte, Alicia Bárcena, ti-

tular de la Semarnat, precisó que la implementación del acuerdo será posible con el apoyo de todos, pues en México la escasez de agua afecta a 35 millones de personas de manera desigual, a 104 de las 757 cuencas y a 114 acuíferos seriamente afectados, sobreexplotados

y contaminados, así como a más de 80% de municipios que han sufrido estrés hídrico y sequía.

El saneamiento de los tres ríos, dijo, requiere la actuación de 12 estados y más de 100 municipios, por lo que convocó a los involucrados a trabajar en “esta tarea titánica”.

TEMPORADA DE LLUVIAS

Planea
Elabora tu plan familiar de protección civil mediante el cual sepas cómo reaccionar a las situaciones de riesgo que se puedan presentar.

Resguarda
Utiliza una mochila de emergencia para almacenar tus documentos importantes dentro de un sobre o bolsa de plástico, así como alimentos enlatados para 3 o 4 días, agua, linternas y un radio.

Identifica
Localiza el refugio temporal más cercano a tu hogar, puedes consultarlo con en tu unidad municipal de protección civil.

Atiende
Mantente al pendiente de las recomendaciones que emiten las autoridades locales y tu unidad municipal de protección civil.

Actúa
En caso de que sea necesaria una evacuación, toma tu mochila de emergencia y dirígete al refugio temporal más cercano, con la finalidad de que te mantengas seguro.

Regresa
Una vez que haya pasado el riesgo, regresa a la normalidad, siempre y cuando tus autoridades locales así lo indiquen.



EL EXFUNCIONARIO PERMANECERÁ EN PRISIÓN PREVENTIVA

Vinculan a proceso a exalcalde de Tlaxcoapan

Por el presunto desvío de 2.7 millones de pesos correspondientes al Impuesto Sobre la Renta (ISR)

JOSELYN SÁNCHEZ

El expresidente municipal de Tlaxcoapan, Miguel Ángel "N", fue vinculado a proceso por el delito de peculado, derivado del presunto desvío de 2.7 millones de pesos correspondientes al Impuesto Sobre la Renta (ISR), que no fueron pagados al Servicio de Administración Tributaria (SAT). Por este motivo, el exfuncionario permanecerá en prisión preventiva.

Durante la segunda parte de su audiencia inicial, realizada la noche del domingo 25 de noviembre, tras un cambio inesperado de horario, se determinó que existen indicios suficientes contra Miguel

Ángel "N". a proceso. El agente del Ministerio Público presentó las pruebas que sustentan la imputación.

En dicha audiencia, además, se confirmó la medida cautelar de prisión preventiva y se otorgaron dos meses para realizar la investigación complementaria. La sesión fue declarada privada debido a la presencia de información sensible que podría involucrar a otras personas.

La denuncia que dio origen a este proceso se remonta a marzo de 2022, cuando el entonces tesorero municipal, Javier Pliego Munguía, informó en una sesión de cabildo que el SAT había requerido al municipio un pago de 2 millones 776 mil 528 pesos por adeudos del

▲ Durante la segunda parte de la audiencia oficial, se determinó que existen indicios suficientes contra Miguel Ángel "N".

Foto Joselyn Sánchez

ISR. Este monto correspondía a los meses de mayo a agosto de 2016, últimos del mandato de Miguel Ángel "N".

En su momento, el exalcalde Jaime Pérez Suárez señaló que ya se habían iniciado las carpetas de investigación correspondientes para determinar responsabilidades y sancionar a los funcionarios que incurrieron en el incumplimiento del pago, causando un perjuicio al erario.

Instalan Consejo de Coordinación de Seguridad Pública en Tizayuca

REDACCIÓN

Con la finalidad de hacer eficiente la comunicación y coordinación interinstitucional de los tres órdenes de gobierno en materia de seguridad, la presidenta municipal de Tizayuca, Gretchen Atilano, tomó protesta, junto con el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Martín Osorio Sayago, como integrantes del Consejo Municipal de Seguridad Pública.

Acompañados de Arlene Cano Espinoza, directora general del Secretariado Ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública en Hidalgo, en representación de la titular de este organismo estatal, Diana Belén Elizalde Franco, formalizaron la estructura para coordinarse con el gobierno federal, estatal y municipales.

La alcaldesa mencionó la importancia de estas acciones y señaló que al pertenecer Tizayuca al Mando Coordinado, se ha podido trabajar de manera coordinada con el gobierno de Julio Menchaca; asimismo, dijo que, al tener una población superior a

160 mil habitantes, se trabaja para reforzar esta área.

"Hoy contamos con más de 50 patrullas y, como lo mencioné al inicio de mi gestión, no daremos un paso atrás en los avances en este tema", destacó.

Por su parte, Cano Espinoza mencionó que con el Consejo Municipal "se hace más eficaz la comunicación y coordinación interinstitucional, generando los mecanismos necesarios que permitan dar puntual seguimiento a los acuerdos del consejo nacional y estatal de seguridad pública, a fin de lograr acciones para asegurar y fortalecer la seguridad en el estado de Hidalgo".

De igual forma, el secretario técnico de la Secretaría de Seguridad Ciudadana en Tizayuca, Armando Ramos Mercado, destacó que dentro de las acciones que se llevarán a cabo en el consejo, será "formular propuestas que impulsen una cultura de prevención de la violencia, además de desarrollar lineamientos que garanticen la seguridad pública con perspectiva de género y promuevan el cese de la violencia contra las mujeres en la demarcación".



▲ La alcaldesa, Gretchen Atilano, mencionó la importancia de estas acciones. Foto Cortesía

Pide atención médica adecuada tras accidente vinculado a alcaldía

AMÉRICA CASTILLO

Tras un accidente en el que se vio involucrada una camioneta de Obras Públicas del ayuntamiento de Pachuca, una ciudadana de nombre Gabriela del Villar sostiene que no ha recibido la atención médica adecuada. En respuesta, el alcalde Jorge Reyes se comprometió a otorgar una audiencia para revisar el asunto.

El pasado 24 de octubre, Gabriela del Villar Villegas, de 42 años, sufrió un accidente mientras esperaba su transporte en la calle Abasolo, cerca del semáforo con Héroes de Churubusco, en la capital hidalguense.

El incidente ocurrió cuando un cable colgante se enganchó con una escoba transportada por una camioneta de Obras Públicas municipal, lo que provocó que Gabriela fuera arrojada aproximadamente dos metros y medio, al quedar atrapada en el cable por el cuello.

El accidente fue atendido inicialmente por una patrulla estatal que se encontraba en el lugar. Aunque una ambulancia llegó al sitio, no se consideró necesario trasladar a Gabriela de inmediato a un centro médico. Más tarde, surgieron discrepancias sobre la cobertura del seguro del vehículo implicado.

Gabriela fue llevada al Hospital General, donde se le diagnosticó la



El alcalde Jorge Reyes se comprometió a otorgar una audiencia a la mujer afectada, de 42 años

necesidad de rehabilitación. Según declaró, el conductor del vehículo recibió instrucciones de su jefe,

identificado como el arquitecto Alberto Ruiz, para llevarla a dicho hospital. Sin embargo, a pesar de que se firmó un convenio en el que Obras Públicas se comprometía a cubrir los gastos médicos hasta su completa recuperación, esta promesa no se ha cumplido.

En entrevista, Gabriela relató que escuchó una llamada en la que Alberto Ruiz fue despectivo con ella y su esposo, expresando de manera grosera que los "mandaba a la fregada". Además, denunció que no ha habido seguimiento ni contacto por parte de las autoridades de Obras Públicas, a pesar de las reiteradas quejas y solicitudes de audiencia con el presidente municipal, Jorge Reyes.

Incluso, ante la falta de respuesta, Gabriela y su familia están considerando emprender acciones legales.

Con relación a este caso, este diario entrevistó al presidente municipal de Pachuca, Jorge Reyes, quien, junto con otras autoridades, afirmó desconocer la situación. Durante la entrevista, se mencionaron nombres y cargos de los involucrados que, según el alcalde, no coinciden con los registros oficiales.

No obstante, Reyes se comprometió a otorgar una audiencia a Gabriela y a su esposo, pero hasta el momento no se tiene información sobre el avance en la resolución del caso.



FORTALECERÁN LA VINCULACIÓN ENTRE LA FEDERACIÓN Y LOS GOBIERNOS LOCALES

Susana Ángeles integra una agenda transversal de perspectiva de género

La exalcaldesa de Tizayuca encabeza la Dirección General de Vinculación Interinstitucional, Participación Política y Social, de la Secretaría de las Mujeres

ADELA GARMEZ

La exalcaldesa de Tizayuca, Susana Ángeles Quezada, por invitación de la secretaria de las Mujeres, Citlalli Hernández Mora, encabeza la Dirección General de Vinculación Interinstitucional, Participación Política y Social, por lo que actualmente trabajan en la conformación de una agenda de trabajo para implementar el próximo año.

En entrevista con *La Jornada Hidalgo*, la también exdiputada local refirió que, particularmente, se van a atender los esfuerzos de articulación con todos los niveles de gobierno y las organizaciones de la sociedad civil, para garantizar una transversalidad de la perspectiva de género, es decir, que en todos los niveles de gobierno se puedan tomar decisiones y conocer

los impactos diferenciados entre hombres y mujeres en la política pública presupuestal.

“Se va a fortalecer la vinculación entre la Federación y los gobiernos locales, tanto municipales como estatales, siempre en respeto a las competencias de cada orden de gobierno, pero buscando una estrategia coordinada”, refirió.

En ese sentido, precisó que el pasado viernes sostuvo una primera reunión con titulares de las instancias de mujeres estatales y diputadas locales que presiden la Comisión de igualdad y género, en donde por parte de Hidalgo asistieron Katya Hernández Pérez y Diana Rangel, respectivamente.

En el encuentro, de acuerdo con Ángeles Quezada, fueron expresadas inquietudes sobre la desaparición del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) y la Comisión

Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (Conavim), así como los programas que estas brindan, por lo que fue recalorado que solo serán absorbidos por la secretaría y los programas se fortalecerán.

Asimismo, dieron a conocer sus puntos de vista sobre las problemáticas que enfrenta cada estado en materia de violencia contra la mujer, lo cual nutrirá la agenda de trabajo que la expresidenta municipal deberá dar seguimiento.

Sin embargo, adelantó que a mediados del próximo mes se reunirá con alcaldesas del país, con quienes buscarán líneas de acción para atender las necesidades de las personas y que las presidentas puedan hacer sugerencias que permitan definir la agenda.

“Uno de los compromisos territoriales es que cada espacio en el que existe una oficina de atención a mujeres se convierta en un centro de distribución y conocimiento de la cartilla de los derechos de las mujeres, la obligación que tendrán las entidades de crear una fiscalía especializada en la atención a las mujeres víctimas de violencia, entre otros aspectos”.



▲ Susana Ángeles Quezada adelantó que a mediados del próximo mes se reunirá con alcaldesas del país. Foto Facebook

Respecto a la alerta de género que desde hace años grupos feministas han solicitado para Hidalgo por la violencia contra las mujeres que existe, Susana Ángeles aseguró que el nivel de incidencia no es elevado como en otros estados, por lo que consideró que no es viable. No obstante, aseguró que, por

instrucción de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, se analizarán los mecanismos, ya que “no siempre tienen una relación directa con lo que se quiere erradicar, que son las diferentes formas de violencia que existen en contra de las mujeres, particularmente el feminicidio”.



DENUNCIA AL:



¡ALERTA DE EXTORSIÓN!

Los delincuentes llaman y prometen la **ENTREGA DE UN PAQUETE.**

Informan que te harán llegar un paquete o documentación como: escrituras, licencia de funcionamiento, etc.

¡Es totalmente falso!

Se hacen pasar por empresas, instituciones públicas o privadas para ganar tu confianza y les depositas dinero, luego “desaparecen”.

SI ERES VÍCTIMA
¡DENUNCIA!

EVITA CONTESTAR Y RESPONDER MENSAJES DE NÚMEROS DESCONOCIDOS.

DESCONOCIDO

Buenas tardes Sr. Germán: Su paquete con el código G-234BA está esperando, configure sus preferencias de depósito. AQUÍ.

¡CUIDADO!
¡No deposites!

Q W E R T Y U I O P
A S D F G H J K L

DEJA QUE TU MARCA VIVA



**NOSOTROS PONEMOS EL TARGET,
TÚ PONES LA MARCA**



MULTIPLATAFORMAS

TV MÓVIL | RADIO | DIGITAL | EXTERIOR | PRODUCCIÓN | BTL

«Impactamos a 50 millones de personas
mensualmente en el transporte público»

WWW.GRUPOTELEURBAN.COM



PROTESTARON POR LA GRAVE CONTAMINACIÓN DE LA PRESA ENDHÓ

Vecinos de Tepetitlán exigen atención en Palacio Nacional



Dengue y zika, presentes en la región; afectan a sectores vulnerables como niños y adultos mayores

RICARDO CASTILLO

Habitantes del municipio de Tepetitlán, encabezados por la alcaldesa Ana Elsa Castillo Cea, se manifestaron ayer en las inmediaciones de Palacio Nacional, en la Ciudad de México. La protesta fue para exigir al Gobierno Federal y a la presidenta Claudia Sheinbaum atención inmediata ante la crisis sanitaria, provocada por la proliferación del mosquito Culex y la grave contaminación de la presa Endhó.

Los manifestantes denunciaron que la creciente presencia del mosquito Culex, favorecida por las condiciones del embalse altamente contaminado,

ha invadido hogares y calles, causando problemas de salud pública. Entre las enfermedades mencionadas están el dengue y zika, que afectan principalmente a sectores vulnerables como niños y adultos mayores.

“Esta plaga no solo afecta nuestra calidad de vida, sino que pone en riesgo la salud de cada habitante. La presa Endhó, considerada una de las más contaminadas del mundo, es el origen de esta crisis. Hoy, como madre de familia, vecina y presidenta municipal, alzo la voz para exigir soluciones inmediatas”, declaró Ana Elsa Castillo, quien acompañó a los vecinos y delegados locales durante la protesta.

Entre las demandas de los ma-

◀ La protesta fue para exigir al gobierno federal atención inmediata ante la crisis sanitaria provocada por la proliferación del mosquito Culex. Foto Especial

nifestantes se incluyen la fumigación masiva en las comunidades afectadas y la eliminación del lirio acuático que prolifera en la presa, agravando la crisis sanitaria. Según explicaron, estas solicitudes han sido presentadas anteriormente, pero no han recibido respuesta, lo que los llevó a trasladar su protesta al Palacio Nacional.

No obstante, la alcaldesa denunció que, lejos de ser atendidos, se encontraron con barreras de seguridad que les impidieron ingresar a la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum. “Nos enfrentamos a la indiferencia y a la represión en lugar de recibir soluciones”, lamentó Castillo Cea.

Finalmente, los manifestantes advirtieron que, si no obtienen una respuesta favorable, radicalizarán sus acciones. Como parte de esta estrategia, anunciaron un bloqueo programado para el próximo martes en ambos sentidos de la autopista Arco Norte.

Miembros de la UNTA piden a autoridades de La Reforma solucionar conflicto limítrofe

REDACCIÓN

Integrantes de la de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) se congregaron la mañana del lunes frente a la presidencia municipal de Mineral de la Reforma para manifestarse.

Entre sus principales demandas está la intervención de las autoridades en un conflicto de tierras en la comunidad de El Velillo, así como la atención a problemas que enfrentan comerciantes de diversos tianguis en el municipio.

El ayuntamiento declaró que no puede intervenir directamente en el conflicto territorial, ya que este asunto debe ser resuelto por autoridades jurisdiccionales, federales y estatales.

Sin embargo, el presidente municipal, Eduardo Medécigo,

propuso la creación de una mesa de trabajo interinstitucional para abordar el tema, lo cual fue bien recibido por los manifestantes.

Esta mesa incluirá la participación de instancias estatales y del municipio vecino de Mineral del Monte.

En cuanto a las preocupaciones de los comerciantes, una comisión fue recibida por el alcalde para discutir sus inquietudes.

La regidora Virginia Sandra Reyes Noguez, de la fracción edilicia de Morena, actuó como interlocutora entre la Unta y el ayuntamiento, para facilitar el diálogo.

Para garantizar la seguridad de los quejosos y de los trabajadores de la alcaldía, elementos de la Secretaría de Seguridad Pública municipal estuvieron presentes en el lugar para supervisar el desarrollo de la manifestación.



▲ Comerciantes se manifestaron frente a la presidencia municipal de Mineral de la Reforma. Foto Cortesía

EL GOBIERNO DEL ESTADO DE HIDALGO,
TE INVITA A PARTICIPAR EN LA

CONVOCATORIA

BASES:

- Tener más de 18 años.
- Ser originario de Hidalgo o radicar por al menos 5 años en el estado.
- Experiencia (comprobable) en la realización de murales.
- Disponibilidad para elaborar el mural durante enero del 2025.

INSCRIPCIÓN:

- Elabora una carpeta de trabajo que incluya nombre, número de contacto, CV, una propuesta visual (boceto) tipo mural considerando medidas de 5 x 2.5 metros, que represente los conceptos de:

REVOLUCIÓN DE LAS CONSCIENCIAS, TRANSFORMACIÓN SOCIAL,
EL HIDALGO QUE QUEREMOS.

y envíala al correo electrónico:
intervenciongrafica@hidalgo.gob.mx,
describiendo tu concepto, técnica y estilo.

SELECCIÓN:

- Se elegirán 3 propuestas tomando en cuenta la creatividad y originalidad en el diseño.
- Habrá un estímulo de \$10,000.00 MXN, por mural realizado.
- Se dotará de 1 cubeta de 4 litros, de colores rojo, amarillo, azul, blanco y negro, así como 2 brochas de 2 pulgadas y 2 de 4 pulgadas, para cada mural.

UBICACIÓN DE LOS MURALES:

La realización será en diferentes municipios del estado, asignados directamente a las personas seleccionadas.

MURALISMO

DEL 21 DE
OCTUBRE
AL 13 DE
DICIEMBRE
2024

El Reloj

Ahora ya solo queda esperar; planes y proyectos están terminados.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MARTES 26 DE NOVIEMBRE DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

 La Jornada Hidalgo

 @JornadaHidalgo



7 500464 592415

Programa de Salud Casa por Casa

Encuentra Bienestar renuencia de adultos mayores a ser censados



◀ Con corte al 22 de noviembre, el censo ha registrado a 86 mil 854 personas. Foto Especial

Si bien apenas suman 25.54% de la población censada y el procedimiento concluye en diciembre para que el personal médico que se contrate brinde el servicio en febrero, Mendoza Zenteno aseguró que llegarán a la meta de visitar a las más de 340 mil personas adultas mayores y con discapacidad contempladas, pues al concluir con el registro de otros programas, se desplegarán más servidores de la nación para el censo.



Llevan 25.54% de la población censada; el procedimiento concluye en diciembre

Hallan más oposición en personas que viven en colonias de estrato social alto de zonas urbanas

ADELA GARMEZ

El delegado de los programas para el Bienestar en Hidalgo, Abraham Mendoza Zenteno, reconoció que durante el Censo de Salud Casa por Casa se han encontrado con personas adultas mayores que no quieren ser censadas, principalmente en colonias de estrato social alto de zonas urbanas.

En conferencia de prensa, sin brindar mayores detalles, afirmó que “nos hemos encontrado con personas que no quieren ser censadas, personas que, a su consideración, no tienen la necesidad de ser atendidos. Y la otra es que muchos no están en sus domicilios, no están, ya migraron, fallecieron o se han puesto rejas en las zonas donde viven, o adultos mayores que no abren porque viven solos

y sus familiares les dan esa indicación por su seguridad”.

No obstante, puntualizó que, en caso de que dichas personas cambien de opinión y quieran ser censadas o requieran que se les visite a una hora en específico o cuando esté un familiar con ellos, pueden acercarse al personal de Bienestar o alguna oficina para hacer la solicitud.

Con corte al 22 de noviembre, el censo ha registrado a 86 mil 854 personas, de las más de 340 mil que se tienen previstas, de las cuales 78 mil 229 son adultos mayores y 7 mil 381 personas con discapacidad, así como mil 244 que no cuentan con pensiones del Bienestar.

Esto, luego de que 50 trabajadores regresaran de Guerrero, tras apoyar a la población afectada por el huracán John; además de 119 que se encontraban en los bancos del Bienestar.

ALAMEDA

La política pone a prueba las ideas, pero también desnuda las intenciones

DINO MADRID

LA CRÍTICA JUEGA un papel fundamental en los procesos de transformación social, política, cultural y personal. Sin embargo, es crucial que su ejercicio sea honesto y constructivo, huyendo de los adornos retóricos que a menudo desvirtúan el mensaje central. La verdadera crítica no busca descalificar, ni imponer una visión única, sino ofrecer una reflexión que permita el crecimiento y la mejora constante.

EN EL CONTEXTO de la transformación que vive México y nuestro estado, es esencial reconocer que cada individuo aporta una perspectiva única, influenciada por su propia historia y contexto. Por lo tanto, una

crítica que se base en la visión parcial de un solo grupo o individuo puede limitar el potencial de la reflexión colectiva. Es en la diversidad de opiniones donde se encuentra la riqueza del diálogo y es a partir de ahí que se pueden generar propuestas realmente enriquecedoras.

LA CRÍTICA CONSTRUCTIVA debe ser un acto de generosidad intelectual. Implica escuchar activamente, entender las motivaciones detrás de las acciones y ofrecer comentarios que no solo señalan fallos, sino que también propongan alternativas. Este tipo de crítica fomenta un ambiente de confianza donde las personas se sienten valoradas y motivadas a participar en los procesos transformadores.

EVITAR LA RETÓRICA vacía es esencial. A menudo, las críticas disfrazadas de ar-

gumentos racionales pueden enmascarar intereses personales o agendas ocultas, incluso motivaciones perversas. Esto no solo desvirtúa el propósito de la crítica, sino que también puede generar desconfianza y resistencia al cambio. La honestidad en la crítica, por el contrario, tiene el poder de abrir puertas y facilitar un verdadero intercambio de ideas.

EN CONCLUSIÓN, PARA que los procesos de transformación sean efectivos, necesitamos fomentar una cultura de crítica basada en la honestidad y la construcción colectiva. Esto no solo enriquecerá las discusiones, sino que también permitirá que las transformaciones sean más inclusivas, efectivas y sostenibles. Solo así podremos avanzar hacia un futuro que refleje verdaderamente la diversidad de voces y experiencias que nos rodean.